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Первый пожар в 2010 году возник 7 мая (в 2009 г. - 17 апреля) на тер-
ритории Прибайкальского лесничества. По всем фактам лесных пожаров 
на место выезжали дознаватели РОВД, представители Госпожнадзора. 
Было возбуждено 13 уголовных дел. Но ни один виновный не был при-
влечён к уголовной ответственности. Правоохранительным органам есть 
над чем работать, если только в ходе реформ этого ведомства сохранится 
структура, занимающаяся лесными вопросами. 

Несмотря на сложную пожароопасную обстановку, в целом ситуация 
с лесными пожарами оставалась под контролем. Ни одного лесного по-
жара вблизи населённых пунктов не было, а их в районе, примыкающих к 
лесному массиву, не менее десятка.

Надо отметить, что согласно изменениям, внесённым в федеральные 
законы, регламентирующие лесные отношения, ранее необоснованно 
утраченные контрольные функции сегодня возвращены лесничим и лес-
ной охране. Они вправе оформлять акты на должностных и физических 
лиц, допустивших нарушения лесного законодательства, привлекать на-
селение к тушению лесного пожара при возникновении реальной угрозы 
населённому пункту.

Администрация района ещё в декабре прошлого года утвердила раз-
работанные нормативно-правовые акты  и мероприятия  по подготовке к 
пожароопасному периоду 2011 года. Согласно документам по району за-
планировано привлечь рабочей силы 524 человека, 57 единиц легкового 
автотранспорта, 20 автобусов, 48 бульдозеров и 55 гусеничных тракторов. 
Важно, чтобы вся эта означенная сила была технически готова, чтобы 
в критический момент не вышла из строя и своевременно, по первому 
требованию лесных органов и районного штаба, поставлялась на лесной 
пожар.

С 1 апреля на территории республики принят особый противопожар-
ный режим, соответствующее решение подготовлено и по Прибайкальско-
му району.

В преддверии пожароопасного периода главам поселений, где насе-
лённые пункты примыкают к лесным массивам, необходимо по согласова-
нию с органами лесного хозяйства провести комплекс противопожарных 
мероприятий и, в первую очередь, нарезку противопожарной минерали-
зованной полосы общей протяжённостью 33 километра. Проведение этих 
работ будет возможно после оттаивания почвенного покрова.

Информацию Н.Б. БАТОРОВА дополнили выступления предста-
вителей филиалов и лесничеств. 

Интересным и заслуживающим внимание было выступление главного 
лесничего Байкальского филиала Т.А. Тивиковой. Анализируя итоги по-
жароопасного периода прошлого года, она отметила следующее:

 «АРЕНДАТОРЫ ПОЖАРЫ 
НЕ ТУШИЛИ» 

ОТСЮДА  ВЫВОД: следует ли заключать договоры на аренду лесных 
участков с такими арендаторами, которые берут от леса всё, но пальцем 
не пошевельнут, случись беда? Все возникшие пожары лесники тушили 
сами, без привлечения сторонней техники и людей.

В прошлом году Татьяна Алексеевна  приводила факт отсутствия вза-
имодействия с пожарной частью, которая отказывалась тушить лес сразу 
за околицей, ссылаясь на ведомственные циркуляры, призванные пре-
секать нецелевое использование средств. В этом году взаимодействие с 
пожарной частью, а также Туркинским и Гремячинским поселениями скре-
плено договорами.

Второй немаловажный вопрос, поднятый Тивиковой в прошлом году, 
- это обнаружение и тушение отдалённых лесных пожаров, которые воз-
никают в гольцах за 400-500 километров от населённого пункта. Затраты 
на доставку людей и техники, тушение этого пожара в разы больше сум-
мы возможного ущерба. Так стоит ли тушить такой пожар? Доводы Агент-
ством лесного хозяйства республики были признаны убедительными. 
Подготовленный специалистами филиала перечень лесных кварталов, в 
которых нецелесообразно тушение лесных пожаров, Агентство отправило 
в Москву, где они безоговорочно были утверждены.

Подготовка к пожарам и в этом году прошла на должном уровне, отме-

С 1 апреля действует 
особый противопожарный 

режим
С начала пожароопасного периода 2010 года в респу-

блике ликвидировано 802 очага лесных пожаров, прой-
денная пожарами площадь составила – 35921,1 га.

В целях сохранения лесов от уничтожения, обеспече-
ния экологической безопасности и охраны лесов, про-
ведения санитарно-оздоровительных мероприятий, про-
филактики возникновения и распространения лесных 
пожаров на большие территории, предупреждения чрез-
вычайных ситуаций, обусловленных лесными пожарами, 
осуществления координации взаимодействия заинтере-
сованных ведомств и организаций, в рамках подготовки 
к пожароопасному сезону 2011 года Правительством Ре-
спублики Бурятия издано распоряжение от 21 февраля 
2011г. № 104-р.

Распоряжение предписывает:
 Установить, что в связи с высокой захлам-1. 

ленностью лесов от незаконных рубок, представляющих 
угрозу санитарной и пожарной безопасности, с 1 апреля 
2011 года в границах территории муниципального об-
разования  «Прибайкальский район» действует осо-
бый противопожарный режим до его отмены распо-
ряжением Правительства Республики Бурятия.

 Ограничить в период действия особого 2. 
противопожарного режима въезд в леса транспортных 
средств, пребывание в лесах граждан, индивидуальных 
предпринимателей, юридических лиц и их представителей, 

не имеющих разрешительных документов на конкретный вид 
использования лесов или их заверенную уполномоченным органом 
копию.

За нарушения правил пожарной безопасности 3. 
предусмотрена административная ответственность согласно ст. 
8.32 Кодекса об административных правонарушениях Р.Ф. Согласно 
ч. 3 ст. 8.32 КоАП  РФ, нарушение правил пожарной безопасности 
в лесах в условиях особого противопожарного режима влечет 
наложение административного штрафа:

- на граждан - в размере от 3000 руб. до 5000 руб.;
- на должностных лиц - от 10000 руб. до 20000 руб.;
- на юридических лиц - от 100000 руб. до 200000руб.

Р. СУВОРОВА, 
главный специалист–эксперт отдела государственного 

контроля и надзора  службы Бурприроднадзора                                                                                
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А ЕСЛИ БЫТЬ ТОЧНЕЕ, 959 миллионов рублей 
ущерба от пожаров понесло лесное хозяйство При-
байкальского района в прошлом году, что в два раза 
больше, чем в предыдущем году. Такая шокирующая 
цифра была озвучена главным специалистом эконо-
мического отдела районной администрации Н.Б. Ба-
торовым  на совещании лесников накануне пожароо-
пасного периода. Огнём была уничтожена 371 тыся-
ча кубометров леса, что на 110 тысяч больше, чем в 
предыдущем году.
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Миллиард  рублей - 
цена  лесных  пожаров

тила Татьяна Алексеевна. На вооружении лесной охраны имеются легкие, 
маневренные автомобили «УАЗ-Фермер» с высокой проходимостью, на 
которые лесники установили пятисотлитровые ёмкости. В прошлом году, 
когда возник пожар в местности Саяпиха и где рядом не было воды, эти 
автомобили  оказались как нельзя кстати. Мобильная группа с ранцевыми 
опрыскивателями оперативно обработала кромку пожара, пополняя запа-
сы воды из ёмкости, и предотвратила верховой пожар.

С главой Туркинского сельского поселения рассмотрена возможность 
прокладки минерализованных полос по границе населённых пунктов, ко-
торые находятся в непосредственной близости от лесных массивов.

«НАСЕЛЕНИЕ ПОЖАРЫ НЕ ВОЛНУЮТ», -  
ПРИШЁЛ К ПЕЧАЛЬНОМУ ВЫВОДУ руководитель Кикинского фи-

лиала Виктор Ильич Рак. Если раньше лес тушили всем миром и никого 
агитировать не надо было, то сейчас полнейшее равнодушие. Горит лес, 

ну и пусть себе горит. А причина в следующем: анализ пожароопасного 
периода прошлого года показывает, что 84 % всех зафиксированных по-
жаров возникли в арендованных лесах. Что такое отдать в аренду лес 
на 49 лет? Это фактически скрытая форма частной собственности. И что 
там делается у частника, никого не волнует. Вирус равнодушия населению 
привит надёжно. Спрашивается, кто же должен тушить пожары?

В план тушения лесных пожаров включены только арендаторы, но 
договоры филиал ни с одним арендатором не заключал. Вся ответствен-
ность за тушение лесных пожаров ложится на исполнительную власть. 
Это тридцать четвёртый пожароопасный период  в трудовой биографии 
Виктора Ильича, и он откровенно признал, что впервые не знает, как будут 
развиваться события в случае возникновения чрезвычайных ситуаций.

Конечно, эмоциональное выступление Виктора Ильича понять можно. 
Бесконечные реформы опустили статус лесника ниже некуда и фактиче-
ски сделали его бесправным. Теперь не лесник контролирует, а его. Из 
пяти лесничих филиала (или инженеров - так их теперь величают) трое 
были подвергнуты штрафам надзирающими органами за стопроцентную 
неочистку лесосек. Хотя, как известно, вести  заготовку леса с одновре-
менной очисткой лесосек никакой технологией не предусмотрено. И с ка-
ким настроением эти люди должны идти в «бой»? Необходимо создавать 
нормальное правовое поле, чтобы при выполнении государственного кон-
тракта лесник не становился объектом преследования.

 Гл. врач МУЗ «Прибайкальская ЦРБ» А.Т. Мацкевич и зам. ру-
ководителя территориального управления Роспотребнадзора по 
Баргузинскому району Е.Л. Смирнова подняли вопрос о проведении 
прививок от энцефалитного клеща, которые будут возможны только по-
сле перечисления средств на приобретение вакцины от предприятий, чьи 
люди работают в лесу. Нонсенс, но руководители предприятий заявили, 
что средства они могут перечислить только по факту проведённой привив-
ки. Вопрос этот немаловажный и решён он будет не без участия районной 
администрации.

«ИЗМЕНЕНИЯ В ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ БУДУТ», - 
ЗАВЕРИЛ УЧАСТНИКОВ СОВЕЩАНИЯ заместитель руководителя 

Агентства лесного хозяйства республики Н.П. Кривошеев. Соответствую-
щие поправки по ведению лесного хозяйства внесены в Российское за-
конодательство. Кроме того, в ноябре прошлого года в Москве состоялась 
встреча Руководителя Рослесхоза Маслюкова с Президентом Бурятии На-
говицыным, в ходе которой было подписано соглашение о взаимосотруд-
ничестве с Рослесхозом. Этим соглашением предусматривается создание 
на территории  Бурятии специализированного учреждения по тушению 
лесных пожаров. Чем это вызвано? Впервые за три года существования 
Агентства деньги, выделенные на тушение лесных пожаров, были выстав-
лены на торги, как это теперь принято. На конкурс были заявлены две 
организации: ГУ «Авиационная и наземная охрана лесов» и некое ООО. В 
ходе данных торгов было потеряно порядка 10 миллионов рублей. Для ре-
спублики это было ново, а для ряда субъектов Российской Федерации это 
обыденная тактика. В ходе таких торгов победителями выходили органи-
зации, не имеющие за душой ничего, кроме стола и ручки. И поэтому при-
чинами страшных лесных пожаров в центральной России можно назвать 
и результаты таких торгов, и отсутствие специализированных учреждений 
по тушению лесных пожаров. 

Что подразумевается под специализированным учреждением? Это 
прямое адресное финансирование и экономия денежных средств, т.е. мы 
уходим от торгов, и те же 10 миллионов рублей пойдут плюсом на тушение 
лесных пожаров. Деньги на счета Филиалов ГУ «Авиационная и наземная 
охрана лесов», которые и будут являться специализированными учрежде-
ниями, уже направлены и будут использованы на приобретение запчастей 
и заработную плату за тушение лесных пожаров.

В правительстве республики также решается вопрос о дальнейшей 
структуре Агентства лесного хозяйства, которая, скорее всего, останется 
прежней, но с дополнительными полномочиями: нормотворчество, госу-
дарственный, лесной и пожарный контроль. И Бурприроднадзор войдёт 
в структуру Агентства лесного хозяйства - это решение принимается на 
уровне правительства.

«ГДЕ «ПОСАДКИ»?», -  
ЗАДАЛСЯ ВОПРОСОМ в своём выступлении заместитель прокуро-

ра Восточно-Сибирской природоохранной прокуратуры Т.С. Магомедов. 
Из 13 уголовных дел, возбуждённых в прошлом году в Прибайкалье по 
фактам лесных пожаров, ни одно не было доведено до суда, потому как 
виновные лица не были установлены. А нужно-то всего один-два пока-
зательных суда в назидание. Но послужит ли «посадка» конкретного 
поджигателя назидательным примером? Вряд ли. Несколько лет назад 
в Прибайкалье был осуждён поджигатель леса на четыре года. Он был 
взят на месте преступления только потому, что действовал открыто и це-
ленаправленно, успев поджечь лес в нескольких местах. Но после этого 
«показательного» суда пожаров по вине человека меньше не стало. Да и 
выявить поджигателя практически невозможно, даже если он и оставил 
какие-то следы.

Что же касается мер воздействия на лиц, тех же арендаторов, укло-
няющихся от тушения лесного пожара, то их действие, а точнее, бездей-
ствие, будет расцениваться не как нарушение правил пожарной безопас-
ности, а как действие по халатности, повлекшее причинение имуществен-
ного ущерба государству. В  связи с этим арендаторам в прошлом году 
были объявлены предостережения. В случае отказа арендатора от туше-
ния лесного пожара, он будет привлекаться к уголовной ответственности и 
с ним будет расторгаться договор аренды в судебном порядке.

Всё же, несмотря ни на что, лес остаётся достоянием народа, 
дарами которого мы все пользуемся. И сохранить его от пожаров - 
наша общая задача.

                                   Пётр КАЗЬМИН.

В прошлом году на территории района возникло 84 
лесных пожара на общей площади 3550 га (в 2009 году 
- 71 пожар на площади 3099 га.), в том числе по лес-
ничествам: Прибайкальское - 66, Кикинское - 10, Бай-
кальское - 8. В основном же причинами возникнове-
ния пожаров по-прежнему остаются  захламлённость 
лесов порубочными остатками и человеческий фактор 
(неконтролируемые весенние палы и неосторожное 
обращение с огнем в лесу).

По информации А.И. Степанова, 
начальника Кабанского МРО УФСКН 
России по РБ, - за 2010 год в Прибай-
кальском районе было выявлено 32 
преступления, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков, больше полови-
ны которых – по сбыту наркотических 
средств и психотропных веществ. Все-
го изъято из оборота 55,5 кг наркотиков, 
90% которых изготовлены из конопли – 
гашиш, марихуана, гашишное масло. В 
ходе анализа было установлено, что 
самый криминогенный пункт в районе - 
село  Турунтаево, здесь изъято более 
40 кг марихуаны,  в  Гурулево – 5 фак-
тов изъятия,  в Кике – 5 фактов изъятия, 
неблагоприятная обстановка также в 
селе Татаурово. В течение года сотруд-
никами проводились рейды по злопо-
лучным местам, в результате которых 

выявлено шесть правонарушителей, 
трое из которых несовершеннолетние. 
В рамках спецоперации «Мак-конопля» 
было обследовано 824 га земли с це-
лью выявления и уничтожения очагов 
дикорастущей конопли, площадь засо-
ренности составила 38,5 га. 

На совещании было отмечено, что 
самой сложной проблемой в решении 
этого вопроса является определение 
собственников участков. В основном 
земля находится в паевых долях, но в 
собственность не оформлена, и при-
влечь землевладельца к ответствен-
ности за произрастание на его участке 
конопли трудно. 

Поэтому районной администрацией 
совместно с главами поселений будет  
продолжена работа по инвентаризации 
земель сельхозназначения, выявлению 

пайщиков пустующих земель.
Известно, что механическое рас-

пахивание земли не даёт должного 
эффекта по уничтожению конопли, 
необходима обработка посевов хими-
ческими средствами – гербицидами. 
Работа с руководителями сельхозпред-
приятий по снижению засорённости 
земель коноплёй и применению специ-
альных гербицидов будет продолжена.

Обсуждался вопрос и о проведе-
нии анонимного тестирования стар-
шеклассников на предмет наркозави-
симости, как одного из эффективных 
способов профилактики наркомании  
среди молодежи. Желательно, чтобы 
наркотестирование было проведено 
во всех школах района (пока только в 
Ильинке и Коме), для этого требуется 
согласие родителей. Результаты тести-
рования доводятся индивидуально до 
каждого родителя, поэтому опасаться 
огласки не нужно. Управлению образо-

вания рекомендовано провести разъ-
яснительную работу с родительской 
общественностью о заинтересованно-
сти раннего выявления и лечения  при-
страстия к наркотикам у детей.

 В прошлом году районной админи-
страцией проводилась акция «Скажи 
наркотикам: «Нет!», по результатам 
которой  на совещании были награж-
дены дипломами за активную работу 
Вячеслав Минин, работник филиала 
РГУ «Центр социальной поддержки 
населения», и специалисты районной 
администрации - Дмитрий Васильев и 
Татьяна Горбунова.  

Работа  по профилактике нарко-
мании и борьбе с нею будет в районе 
продолжена. «Это наше общее дело,  
и только совместными усилиями мы 
можем добиться успеха», - было  спра-
ведливо замечено на совещании.

Елена ГОРБУНОВА.

Наркоситуация в районе21 марта 
под предсе-
д а т е л ь с т в о м 
В.В. Смолина, 
з а м е с т и т е л я 
руководителя 
районной ад-
м и н и с т р а ц и и 
по экономике и 
финансам, со-
стоялась меж-
ведомственная 
комиссия по 
противодействию злоупотреблению 
наркотиками с приглашением всех 
заинтересованных структур, а так-
же глав поселений. В ней принимал 
участие Б.В. Инхереев,  заместитель 
председателя антинаркотической ре-
спубликанской комиссии, начальник 
Управления по контролю за оборо-
том наркотиков по РБ.


